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香港研机械人伴嫦娥探月
可化身移动充电站

香港特区行政长官李家超 3
月 18日出席行政会议前会见媒体
时表示，当日起正式实施面向东南
亚国家联盟(东盟)10个国家的“特
邀人士入境便利计划”。

“特邀人士入境便利计划”是李
家超在 2024年施政报告中提出的

“增加入境旅客”相关措施之一。该
计划将主动邀请为香港经济发展带
来相当贡献或来香港出席重要活动
的东盟国家人士，为其提供出入境
便利。相关人士可使用自助通关服
务，并可通过专柜“一站式”处理自
助通关及签证申请。

李家超指出，特区政府入境处
会通过电子平台“一站式”处理获
邀人士申请，并放宽申请资格，包
括不再考虑获邀人士过往访港次

数、简化需要提交的资料等，获批
资格有效期为 3年，每次来港可逗
留2个月或以上。

他续指，特区政府律政司、财
经事务及库务局、商务及经济发展
局、创新科技及工业局、文化体育
及旅游局等会向特邀人士发出邀
请。当日，特区政府商务及经济发
展局和律政司会率先邀请为香港
经济发展带来相当贡献的东盟商
界和法律范畴领袖参加计划。

李家超表示，东盟是香港第二
大货物贸易伙伴。新计划旨在便
利东盟获邀人士更积极参与在香
港举办的国际盛事、来港投资和营
商，吸引他们以香港为跳板进军中
国内地以及全球市场，助力香港经
济增长。

香港实施面向东盟国家的
“特邀人士入境便利计划”

香港中通社报道，香港特区政
府发展局局长宁汉豪 3月 16日发
表网志指，一直关注香港建造成本
相对高的问题，自 2023年第四季
开始展开策略性研究，就减低建造
成本措施制定四大具体方向，当局
今年起会以“成熟一项推一项”、先
行先试的模式，推行相关策略性措
施。

在善用先进科技及建造技术
方面，发展局会在加路连山道区域
法院项目引入“遥控天秤系统”，利
用物联网技术(IoT)在地面遥距控
制天秤。操作传统天秤最花时间
在于每次上落楼高五、六十层的天
秤驾驶舱，动辄要一个多小时，占
工作时间逾一成。应用“遥控天秤
系统”后，天秤操作员只需到地面
设置的驾驶舱工作，大幅节省上落
天秤时间。

在应用先进物料方面，土木工
程拓展署在粉岭北新发展区—粉
岭绕道东段项目，率先采用国家自
主生产的超高强度钢材S960建造

两条行人天桥，属于全球首例。
S960 相比一般在基建中使用的
S355钢材强度高近3倍，可大幅减
少所需钢材、减轻桥梁的自身重
量，从而降低了地基、运输和吊装
成本，令整体建筑成本减少近三
成。

就应用创新施工方法，粉岭绕
道东段项目的两条行车桥因横跨
现有东铁线铁路，为解决环境限
制，采用全港首次应用的桥梁转体
施工方法，先在铁路旁边建造完成
整个桥段，然后于一晚内进行桥梁
转体工序，将桥梁水平旋转，令桥
身瞬间跨越铁路，大幅缩短工期约
1年，不但节省工程开支，同时减
少施工对铁路服务的影响。

宁汉豪表示，发展局辖下部门
积极采用新材料及新技术，为日后
应用于其他基建项目提供宝贵经
验。未来政府会在更多工程项目
中应用，降低成本，提高建造业生
产力。

关注建造成本高
香港先行先试减低开支措施

以后在台湾打麻将不能说“五筒”了？
香港中通社报道，近日，社交

媒体“抖音”上的一名陆配博主，
因“鼓吹‘武统’言论”遭到台当局
调查，并被废止在台依亲居留许
可，要求其在10日内离台，否则将
面临强制出境。对此，国民党“立
委”翁晓玲讽刺称，以后在台湾打
麻将时也不能说“五筒”（武统），
否则可能依军法处置。

经营抖音账号“亚亚在台湾”

的刘姓陆配，是一名生活在台湾的
湖南女子。她经常拍片分享在台
湾的生活，也关注大陆的发展，支
持一个中国原则，现有粉丝 48
万。然而，她近日被检举“鼓吹‘武
统’言论”而遭台当局调查，并被废
止在台依亲居留许可，要求其在10
日内离台，否则将面临强制出境。

对于台当局的做法，国民党
“立委”翁晓玲 3月 15日在社交媒

体发文讽刺道：“打麻将重要提
醒！以后在台湾打麻将时不能说
五筒（武统）……会违反‘国安法
’、反渗透法，还可能依军法处
置。要讲‘五饼’切记！切记！”

国民党“立法院”党团书记长
王鸿薇 12日曾表示，该陆配应享
言论自由，台当局因此直接驱逐
出境，会令大家质疑台湾的言论
自由及法治。

香港中通社报道，台湾民意
基金会 3月 17日发布最新民调，
显示有58%的台湾民众对由民进
党掀起的“大罢免”持不赞成态
度。基金会董事长游盈隆指出，
台湾主流民意不赞成“大罢免”。

台湾民意基金会17日公布最
新民调，提问是否赞成民进党立
法机构党团总召柯建铭全面性罢
免国民党籍41席立委的主张。结
果显示，19.6%非常赞成，13%还
算赞成，23.3%不太赞成，34.6%一
点也不赞成，7.1%没意见，2.4%不
知道、拒答。换句话说，20岁以上

台湾人，三成三赞成，五成八不赞
成，一成没意见、不知道。不赞成
的人比赞成的人多 25.3 个百分
点。

游盈隆表示，这传达了两个
重要讯息，一个是台湾主流民意
不赞成“大罢免”，另一个是赞成

“大罢免”的人数不算少，大大提
高二阶罢免成案的可能性。

由于有35位立委罢免案通过
第一阶段，而后续罢免连署第二
阶段是否也能达到门槛，备受外
界关注。对此，民调提问民众是
否会参与罢免第二阶段连署，结

果发现 25.8%非常可能，16.8%还
算可能，18.9%不太可能，34%一
点也不可能，3.3%没意见，1.2%不
知道。

游盈隆表示，这显示各选区
二阶罢免连署通过可能性升高，
尽管表示不会参与二阶罢免连署
的民众仍明显过半数。值得注意
的是，主要政党近期已发动或预
备发动全台性大型群众宣讲，很
可能让已经悄悄点燃的大罢免野
火全境爆发，对台湾民主将构成
难以预测的伤害。

香港中通社报道，美国总统
特朗普近日接受采访时，再次拿
台积电来举例证明自己的关税政
策奏效，称赞台积电董事长魏哲
家是“商界最受敬重的人之一”，
并表示后续可以忘掉台湾的芯片
了，美国不再需要依赖台湾芯片。

台湾多家媒体 3月 17日注意
到，特朗普 14日接受美国电视节
目“全力以赴（Full Measure）”专
访时，提及了台积电。

根据该节目 16 日播出的画
面，特朗普反驳节目主持人“关税
要长远才能见好处”的论调，声称
短期内民众就能看到关税奏效，
并以台积电对美扩大投资为例，
表示全球最大芯片制造商（台积
电）正在美国投资2000亿美元，并
形容魏哲家是“商界最受敬重的
人之一”。

特朗普还强调美国不用再依
赖来自台湾的芯片，“忘了来自台
湾的芯片吧，他（魏哲家）来了，他
花费数千亿美元，而且大部分将
用于亚利桑那州”。

特朗普还在该节目上表示，
台积电以民众从未见过的幅度赴
美投资，强调刺激台积电赴美的

主因在于关税，“如果他（指魏哲
家）没有，他们就必须支付高额关
税，以获得在美国销售产品的特
权”。

特朗普在节目中着眼美国半
导体自主及经济效益，但台媒对
此并不看好。台湾“中央社”援引
科技网站 TechSpot今年 2月就台
美两地打造半导体厂的差异的报
道，指在美国建厂所需时间及成
本约是台湾的两倍。

TechSpot先以台积电于亚利
桑那州建造晶圆厂遇到的重大挑
战切入指出，台积电在当地很难找
到技术娴熟的劳工，这种情形台湾
很少见，可见美国与台湾在建设晶
圆厂上的巨大差异。台积电台湾
管理阶层与美国员工之间的文化
差异也构成障碍，凸显两地建设晶
圆厂效率上的根本性差距。

据了解，半导体产业是台湾
的经济命脉，台积电更被誉为“护
台神山”，对台湾经济、民生影响
甚深。3月 3日，魏哲家与特朗普
于美国白宫会晤，宣布台积电在
现有对美国的 650亿美元投资之
外，再加码投资至少1000亿美元，
用于兴建 3座晶圆厂、2座先进封

装厂等设施。
消息一出，台湾各界哗然，而

台湾地区领导人赖清德却宣称
“这是台积电的骄傲，也是台湾的
骄傲”，还谄媚说“台美关系历史
性的时刻”。

而特朗普近日在节目上说的
这番话，让岛内“疑美论”“弃台
论”讨论热潮再起。

台湾民众担心“台湾被掏空，
已经没有利用价值”“用完即弃的
概念”，并认为特朗普的这番话完
全就是魏哲家和民进党当局“卖
台”铁证，质问：“这还不叫卖台，
什么才是卖台？”

针对赖清德此前曾宣称的
“台湾是棋手不是棋子”的言论，
岛内网友更是讽刺道：“棋子变弃
子，棋手断手断脚。”

中国国台办发言人此前就有
关问题指出，美方步步紧逼掏空
台积电、榨干台湾，民进党当局任
人予取予求，何曾把台湾同胞的
福祉和产业界的利益放在心上？
台湾民众担忧台积电变“美积
电”，绝不是“杞人忧天”；台湾从

“棋子”成“弃子”，也绝对是注定
的下场。

综合香港中通社、香港大公报
报道，中国于 2004年启动探月工
程，取名“嫦娥工程”，逐步实现奔
月梦想。作为探月工程第四期任
务，嫦娥八号探测器计划于2028年
前后发射，助力将来在月面上建设
国际月球科研站。

香港在这项重大国家任务中
也占一席位。香港科技大学获中
国国家航天局委任，成为嫦娥八号
一项国际合作项目的主导机构，会
与合作伙伴研发一款多功能月面
作业机械人暨可移动充电站，随嫦
娥八号探测器登上月球进行科学
探测。

配双机械臂 助嫦娥探月
香港科技大学太空科学与技

术研究院院长于宏宇表示，该机械
人配备双机械臂，用以布置和安装
仪器、采集月面样品等。嫦娥八号
探测器着陆后，机械人要把其他探
测仪器或传感器拿下来，走到需要

布置的位置。
机械人可实时感知月球的地

形地貌，规划及优化行走路径，并
克服极端温度及缺乏导航等挑
战。于宏宇指出，团队开发了适应
月面低重力及恶劣环境的软件，使
机械人能根据环境变化自主调整
姿势和操作功能。

机械人的另一特点是能以移
动充电站的形式，为其他月面设备
充电。于宏宇指，整个国际月球科
研站里有几个机械人、几个仪器要
协同动作，需要一定能源供给。“我
们的机械人有太阳能电池，可提供
无线充电的功能。”

为完成这项国际合作机械人
任务，特区政府在 InnoHK创新香
港研发平台下成立香港太空机械
人与能源中心，并由港科大连同多
所本地和内地大学、上海航天技术
研究院、南非国家航天局等，合作
进行研发。

该中心预计培训约 20名博士
生，并招聘超过 70名研究人员，中
心将建立本地航天技术的基础能
力，实现“从概念、研制、生产、测试
再到系统”的前沿创新。

打造国际创新科技中心
由于航天是综合性学科，中心

不仅提升香港的航天科研与工程
能力，还将促进机械、微电子、人工
智能等领域的发展。香港特区政
府创新科技及工业局局长孙东表
示，通过深度参与国家航天任务，
并深化国际科技合作，中心将推动
尖端技术在航天领域的转化应用，
提升香港在航天科技领域的国际
竞争力，助力香港成为国际创新科
技中心。

此外，特区政府会建设第三个
InnoHK研发平台，聚焦先进制造、
材料、能源及可持续发展，进一步
推动科研，汇聚人才。 港科大将研发一款多功能月面作业机械人暨可移动充电站，

随嫦娥八号探测器登上月球进行科学探测。

特朗普称“美不用再依赖台湾芯片”
岛内网友：用完即弃

香港中通社报道，香港海洋
公园 3月 17日晚宣布，自本月 22
日起，到访的市民及旅客可以在
园内“大熊猫之旅”的现场，看见
在香港出生的一对大熊猫龙凤胎

“家姐”（姐姐）和“细佬”（弟弟）与
他们的母亲“盈盈”在同一个展区
活动。

园方表示，经过护理员们多
日对“盈盈”和“家姐”“细佬”的观
察和训练，他们已经逐渐适应一
起面对公众，因此诚邀市民和旅

客来亲眼见证“盈妈”的温馨“带
娃”日常。

拟见证“带娃”日常的访客可
领取时间票，享受长达3分钟的参
观时间，而“大熊猫之旅”的开放时
间也将会延长至下午4时30分。

该消息一发布即引起网友轰
动，该贴文在不足一天内已获取
近2000次点赞，更获近百则留言，
有市民表示非常期待妈妈和“家
姐”“细佬”一起互动，也有市民表
示期待目睹“盈盈”“打仔”。

香港海洋公园大熊猫龙凤胎
将与母亲“同框”见公众

台民调：台湾主流民意不支持大罢免


